

## Le Sommet de l'APEC, point culminant de l'Année canadienne de l'Asie-Pacifique



CANADA'S YEAR  
OF ASIA PACIFIC  
1997 L'ANNÉE  
CANADIENNE DE  
L'ASIE-PACIFIQUE

**R**iche en résultats, l'Année canadienne de l'Asie-Pacifique (ACAP) a trouvé son point culminant dans le sommet de l'Organisation de coopération économique Asie-Pacifique (APEC).

La Réunion des dirigeants de Vancouver a été le cadre autour duquel se sont articulées plusieurs autres activités d'importance, dont le Sommet des chefs d'entreprises, parrainé par le conseil canadien des chefs d'entreprises, et les réunions du Conseil consultatif des gens d'affaires (ABAC) ainsi que des expositions intéressant le milieu des affaires, des rencontres visant la constitution de réseaux et des visites d'entreprises, outre les nombreuses autres manifestations organisées d'un bout à l'autre du pays pour marquer l'ACAP (comme en ont régulièrement témoigné les articles parus dans *CanadExport* durant toute l'année).

En fait, d'après un haut fonctionnaire canadien responsable des affaires commerciales, « le rôle de leader qu'a tenu le Canada tout au long de ces douze derniers mois en tant que président de l'APEC constitue l'exercice de diplomatie multilatérale et d'action nationale le plus important et le plus complexe que le pays ait jamais entrepris ».

### Le Canada donne un élan à l'APEC

À en juger des résultats obtenus et des commentaires formulés par les dirigeants et les hauts fonctionnaires des 18 pays participants, on se souviendra des activités qui se sont déroulées cette année sous les auspices de l'APEC, dont le Sommet de Vancouver, comme d'un exemple à suivre.

Selon le président américain Bill Clinton, la rencontre organisée par le Canada a été la meilleure tribune de discussion à laquelle les dirigeants de l'APEC aient eu l'occasion de participer depuis cinq ans.

C'est précisément ce genre de discussion qui a mis en valeur l'importance de l'APEC, démontrant que les objectifs de libéralisation du commerce que poursuit l'APEC demeurent, malgré la crise financière qui a frappé l'Asie.

« L'APEC a gardé sa pertinence, d'ajouter le haut fonctionnaire canadien, en partie grâce aux nouvelles orientations proposées par le Canada visant

d'établir un rapport favorable, sans précédent, avec le Sommet de la population, à Vancouver, et d'obtenir des dirigeants de l'APEC un consensus sur trois questions délicates, à savoir, la stabilité financière régionale, le changement climatique et l'adhésion à l'APEC.

Prenant appui sur le succès des ministres à identifier les secteurs visés par une prompt libéralisation volontaire, les dirigeants ont accueilli favorablement les efforts qu'a déployés le Canada pour concentrer l'attention et les activités de l'APEC durant toute l'année sur les importants défis à moyen terme que représentent la croissance et la stabilité régionale, en insistant tout particulièrement sur l'infrastructure et le développement durable.

Les dirigeants ont publié un Plan de Vancouver pour un meilleur partenariat des secteurs public et privé dans le développement des infrastructures en vue d'instituer la coopération intersectorielle nécessaire dans la planification optimale des projets.

« La population canadienne peut être fière de ce que le Canada a accompli cette année à la présidence de l'APEC, a conclu M. Chrétien. Nous avons fait progresser le dossier de la libéralisation des échanges et de la coopération économique par des moyens qui contribueront à assurer la prospérité et la stabilité futures de la région. De plus, nous avons aidé à stimuler les investissements et à renforcer des partenariats avec divers groupes, notamment les femmes, les jeunes, les petites entreprises, les syndicats et les universitaires. »

*L'année qui vient de s'écouler fut très importante pour le Canada en tant que pays du Pacifique. Elle nous a donné une occasion sans précédent de renforcer nos liens commerciaux, culturels et personnels dans cette importante région. Je suis sûr que nous en ressentirons les retombées positives pour de nombreuses années à venir.*

Premier ministre Jean Chrétien.

une meilleure collaboration entre le secteur privé et les organisations non gouvernementales et insistant sur le développement durable, les changements climatiques et la participation des femmes et des jeunes, ainsi que l'institution d'un programme de retraite pour les ministres. De fait, l'APEC a valorisé le Canada au sein de la communauté de l'Asie-Pacifique. »

### Le Canada joue un rôle directeur

La dernière lecture qu'a faite le premier ministre Chrétien, en sa qualité de président, de la Déclaration des dirigeants (voir l'article à la p. 7) a permis de clore la réunion de façon très appropriée puisqu'elle a fait ressortir le rôle de leader qu'a exercé le Canada dans la région durant 1997.

À ce titre, le Canada s'est efforcé